
















































































































 

会 議 録  

会議の名称 令和５年度第３回つくば市都市計画審議会 

開催日時 令和６年（2024 年）３月 26 日（火） 

開会 10：00 閉会 11：45 

開催場所 つくば市役所本庁舎２階 会議室 204 

事務局（担当課） 都市計画部都市計画課 

 

出 

席 

者 

 

 

委員 

 

大村 謙二郎（会長）、山脇 博紀、野中 勝利、福与 徳 

文、雨宮 護、大澤 貴子、池畑 隆、会田 直美 

その他 ― 

事務局 

 

都市計画部（部長 大里 和也、次長 根本 一夫） 

都市計画課（課長 中山 正人、課長補佐兼企画監 殿岡 

広勝、係長 中島 雅美、主任 酒井 美帆、主任 風見 

想、主事 宮原 圭太） 

建築指導課（課長 中島 隆志、課長補佐 木村 賢次、係

長 鈴木 章夫） 

公開・非公開の別 □公開 □非公開 ■一部公開 傍聴者数 ０人 

非公開の場合は 

その理由 

つくば市情報公開条例第５条第５号に規定される審議・検討

等情報のため 

議題 諮問事項 

(1) ５都計諮問第２号 

建築基準法第 22 条の規定による区域の指定の変更（解

除）について 

報告事項 

(1) 諮問案件に関する事前報告 

会議録署名人 雨宮 護、大澤 貴子 確定年月日 令和６年５月 15 日 

 

会

議

次

第 

 

１ 開  会 

２ あいさつ 

３ 委員紹介 

４ 議  事 

５ そ の 他 

６ 閉  会 



 

会長 

それでは議事を進めさせていただきます。本日の諮問案件は、次第のとお

り１件です。諮問第２号、建築基準法第 22 条の規定による区域の指定の変更

（解除）について、事務局から説明を受けた後、委員の皆様の質疑、御意見を

いただきたいと思います。それでは事務局から説明をお願いいたします。 

 

事務局説明 

 

会長 

それでは今の説明について、質問や意見がございましたらお受けいたしま

す。 

委員 

解除については理解できるのですが、なぜ今なのか。最初から解除してお

けばよかったという気もするのですが。 

事務局 

現在老朽化が進んでおり、屋根の改修が必要になった段階で、建築基準法

第 22 条が茅葺屋根のまま改修していくための障害になっているために、今回

諮問させていただきました。 

会長 

本来は移築したときに解除しておけばよかったのかもしれませんが、今回、

屋根の葺き替えの必要性が高まった段階という御説明だと思います。 

委員 

建築基準法第 22 条について細かくは知らないのですが、こういった法令に

は例外規定が大体あるもので、文化財はその限りではないなどの規定はある

のか確認させてください。 

事務局 

指定文化財となっていれば建築基準法の適用はされないのですが、さくら

民家園は指定文化財とはなっていないため、今回の審議にかけました。 

委員 

つくば市や県が指定すればそれで済むという手続きもありえたということ

ですね。 

事務局 

その方向も検討した上で関係部署等に確認したところ、現時点で指定文化

財の対象とすることまでは難しいため、指定文化財にはなっていないという

ことです。 

委員 

先ほどの解除の御提案に対しては特に異論はないのですが、関連して２点



 

ほどお聞きしてよろしいでしょうか。確かさくら民家園は現在立ち入り禁止

の状態になっていると思います。頻繁にそこを通るので気がつくのですが、

実際に指定が解除されて改修工事が完成した暁には、また一般開放される計

画でいるのかをお聞きしたいということと、一般開放する場合に、耐震強度

の問題はクリアされているのかをお聞きしたいです。 

事務局 

まず、解除された暁には、担当課で予算の要求と改修計画の立案を進めて

いく方向になっています。ですので、そちらの予定が立ってから改めて開放

されるものと考えています。また、耐震に関しては、移築された年が昭和 60

年であり、その時点で確認されているものですので、現時点で問題ないと考

えています。 

委員 

１点お伺いしたいのですが、他の建物との隣棟間隔は十分にあるという話

だったのですが、周辺は結構樹木が密集しているように思うのですが、この

消火設備で対応できるのかどうかをお伺いしたいと思います。 

事務局 

ご覧のとおり公園内にございますので樹木で囲まれていますが、さくら民

家園母屋のすぐ横、対角方向に消火設備がありますので、母屋は当然のこと

ながら、周辺や敷地内の火災が発生した場合にも速やかな消火活動が移築当

初から整備されていますので、可能なものと考えています。 

委員 

理由書の部分で気になるのですが、「茅葺屋根の趣を残したまま」とある

のですが、「趣を残したまま」というのがどういうことを含んでいるのかと

いうのが分からないです。茅を全部取ってまた吹き直してということであれ

ば、「趣を」といちいち入れる必要ないのではないでしょうか。例えば、中を

鉄板にして上だけ茅を散らしておいて雰囲気だけ残すということも検討して

いるのか。もし解除するというのであれば、きちんと昔ながらの工法で茅を

吹き直すことを前提とするべきではないかなと思うのですが、いかがでしょ

うか。 

事務局 

誤認識させてしまったとすれば申し訳ございません。今の状態のままの茅

葺屋根を残していくと考えており、そのために今回解除するものです。 

委員 

伝統的な工法としての茅葺に改修すると受けとめてよろしいですよね。 

事務局 

はい。昔ながらの茅葺屋根で保存していくことを考えています。 

委員 



 

耐震基準について、移築時の耐震基準を満たしているというお話でしたが、

移築時が昭和の時代で、その後阪神淡路大震災の頃に耐震基準が高くなりま

せんでしたか。 

事務局 

一般的に耐震に関しては、昭和 56 年に大きな法改正があり、それ以降の建

築物になっていますので、今の新耐震基準に適合している建築物になります。

阪神淡路大震災の後に多少改正があったのですが、耐震基準としては新耐震

基準と旧耐震基準と分かれているのは、昭和 56 年が基準になっており、移築

時に新耐震基準となっている建築物ですので、問題ないかと考えています。 

会長 

昭和 59 年に寄付を受けて昭和 60 年に移築したとのことですが、茅葺屋根

はその当時のまま持ってきたのでしょうか、ということと、茅葺の耐用年数

はどれぐらいで、どのくらいの頻度で葺き替えをする必要があるのか。費用

も含め市独自でやれるのか。さくら民家園以外に、つくば市でこういう案件

が今後発生することがあり得るのか。市街化区域内だとそんなにはないかと

思うのですが、市街化調整区域まで広げていくと、茅葺屋根の農家住宅があ

るような気がするのですが、それに対して市はどう考えているのかが分かれ

ば教えていただけますか。 

事務局 

初めに、移築された当初のままの茅葺屋根の状態で移築されたかについて

は、当時使われていた屋根の工法そのままで移築されたと聞いています。そ

れから、茅葺屋根の葺き替えの頻度については、細かい改修を繰り返しなが

ら、おおよそ 30 年に１度、下地まで含めた大きい改修をする必要があると伺

っています。金額は大まかな内容になってしまいますが、茅葺屋根の工事等

に携わっている方に聞いたところ、ざっくり 4,000 万円程度かかってくるの

ではないかと聞いています。今後どのくらいの頻度で改修をしていくのかと

いうことですが、細かい改修を１、２年に一度手を加えながら、30 年に一度

屋根の葺き替え工事が必要になってくると考えています。それから、さくら

民家園以外にこういった茅葺屋根があるのかということですが、市街化区域

いわゆる建築基準法第 22 条区域に指定された中にあるものは、現時点で谷田

部にある五角堂があると文化財課に確認を取っています。その他に市街化区

域ではない場所に幾つかあるようですが、こちらは建築基準法第 22 条区域外

ですので、そのままの状態で改修していくことは可能です。 

会長 

葺き替えに 4,000 万円近くかかるとなると、コストの問題で個人ではでき

ないので、不燃材料を使ったものに変えていくということが起こりがちだろ

うと思います。文化財保護行政等いろいろな形で、昔からの街並みや集落の



 

保全というのは大きな課題になっていると思いますので、今回の都市計画審

議会での話題ではないとは思いますが、また随時報告していただければと思

います。今回の解除については特に異論はなかったと考えていますので、都

市計画審議会の意見としては、案に対する異議はなかったということです。

ただいろいろな、御質問や御意見が出たということは議事録に留めていただ

ければと思います。 
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